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da entre acantilados originados por viejos glaciares ya 

desaparecidos. Pudimos transitar cómodamente este 

camino y recorrer las sendas de la Estancia gracias a 

la Toyota Hilux cedida para este viaje por la empresa.

Somos recibidos por el mismo Jaime Smart, quien 

nos indica que nos alojemos en una cómoda cabaña 

bautizada Condorito. Allí descargamos nuestra camio-

neta Toyota, acomodamos valijas y equipos y partimos 

a conocer la Estancia acompañados por Manu, hijo 

de Jaime y guía de los visitantes. Tomamos el camino, 

aún sin terminar, que llevaría al Puesto La Nana. Bodea 

desde las alturas el extraordinario Lago San Martín, 

que en el atardecer patagónico brinda unos colores 

extraordinarios originados en los contrastes entre el 

lago de un verde esmeralda increible y un cielo azul in-

tenso salpicado de nubes con las más extrañas fomas.

Al regreso, ya en el crepúsculo, nos tomamos un respi-

ro en el living de la casa principal y conversamos con 

Estancia El Cóndor
Al fondo del Lago San Martín, en la Provincia de Santa 

Cruz, casi arribando a la frontera con Chile, nos encon-

tramos con la Estancia El Cóndor. Argentina Ambiental 

llegó a este paradisíaco lugar de la Patagonia en enero 

de 2015 a fin de confirmar y fotografiar las bellezas 

que allí se encuentran.

Administrada por Jaime Smart, con el asesoramiento 

en cuestiones de naturaleza de Alejandro Serret, ha 

podido recrear el ambiente de una estancia patagóni-

ca, con la comodidades de la vida moderna. La casa 

principal ha sido restaurada y ampliada para recibir 

turismo de excelencia, como así también las otras 

construcciones del casco. 

El camino de acceso comienza en el paraje Tres 

Lagos, tomando por la ruta provincial 33 camino de 

ripio más o menos mantenido. Luego de 135 km con 

muchas curvas, puentes, tranqueras y vados se llega 

al casco de la estancia ubicado en una gran hondona-
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prendimiento de Cielos Patagónicos –empresa convo-

cante– que ya cuenta con cuatro estancias.

A.A.:¿Por qué eligieron El Cóndor? ¿Cómo la des-
cubrieron?
J.S.: El Cóndor tiene una mística especial. Cuando la 

compramos muy poca gente la conocía. El anterior 

dueño no dejaba prácticamente entrar a nadie. La 

habíamos sobrevolado y contábamos con mencio-

nes de gente que había entrado esporádicamente. 

Jaime quién nos relata los orígenes de este extraordi-

nario emprendimiento.

Argentina Ambiental (A.A.): Jaime contanos cómo 
surge la idea de comprar la Estancia El Cóndor.
Jaime Smart (J.S.): Estancia El Cóndor tiene su origen 

en una iniciativa de 300 argentinos que hace 16 años 

nos reunimos para comprar estancias en la Patagonia 

y mantenerlas con su naturaleza original. Conservar la 

naturaleza de la Patagonia es el objetivo de este em-
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A.A.: ¿Cuál es el proyecto de Cielos Patagónicos 
en Estancia El Cóndor?
J.S.: El proyecto con la Estancia El Cóndor es lograr 

que el medio ambiente se conserve como fue siempre, 

permitiendo que evolucione en forma natural. Busca-

mos compatibilizar el desarrollo del hombre convi-

viendo con la naturaleza y no contra ella. El modelo 

que hemos encontrado es consolidar en el 97% del 

campo una reserva de uso público, pero de dominio 

privado y desarrollar una villa turística sólo en el 3% 

del campo. Así logramos conservar la mayor cantidad 

de ambiente nativo posible y al mismo tiempo hacer un 

desarrollo inmobiliario que permite mantener El Cóndor 

y sus bellezas naturales. De esta forma es posible que 

la sustentabilidad se consolide y permita que estos 

proyectos perduren para las generaciones futuras.

Se sabía que era un campo especial y por eso lo 

elegimos. Está en un lugar poco impactado, a pesar 

de que había sectores de bosques bastantes dete-

riorados a consecuencia de la explotación ganadera 

y la quema para dejar lugar a las pasturas. Cuenta 

con cuatro o cinco ríos que prácticamente nacen y 

mueren dentro del campo formando igual número de 

cuencas independientes. Esto le da un increible valor 

natural porque recrea ambientes diferentes dentro 

de la misma propiedad. Cada cuenca tiene sus 

propios encantos. La estancia tiene 13 mil hectáreas 

de bosque nátivo, tiene glaciares, tiene infinidad de 

lagunas, tiene cuarentipico de kilometros de costa 

de lago, tiene valles en los que prácticamente nadie 

ha estado, y bueno, eso la convierte un lugar muy 

especial.
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zar a plasmar. Este sería el segundo proyecto ya que 

el primero ya se concretó en la Estancia Los Huemules 

en el Chaltén. 

A.A.: Mientras tanto ustedes realizan un desarrollo 
turístico en El Cóndor ¿cómo funciona?
J.S.: Si, es un desarrollo turístico para mostrar las belle-

zas y la inmensidad de este sitio. En Cielos Patagóni-

cos somos 300 socios, muchos de los cuales venimos 

períodicamente. Así comenzó el desarrollo turístico, 

recibiendo a los socios del proyecto. Comenzamos 

reciclando el viejo casco de la estancia para conver-

tirlo en una hostería y hoy tenemos seis habitaciones 

con baño privado, mas alguna cabaña, más el puesto 

de La Nana. Se recibe cada vez más turismo que nos 

A.A.: ¿Qué superficie tiene el total del campo en 
este momento?
J.S.: Tiene casi 40 mil hectáreas –treintinueve mil y 

pico– y se va a empezar seguramente a desarrollar la 

primera subdivisión del campo que es la cuenca del 

Río Cóndor. Son alrededor de10 mil hectáreas dedica-

das a la conservación, con sólo unas pocas hectáras 

para realizar el primer loteo.

A.A.: ¿Y cuando piensan ustedes que empieza 
este desarrollo?
J.S.: Esperamos que en el próximo año –2016¬– ya se 

defina. Tenemos bastantes estudios realizados. Las 

vicisitudes económicas del país atentan un poco con 

estos proyectos, que son a mediano y largo plazo, 

pero esperamos que de acá a un año se pueda empe-
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temente es algo, no sólo novedoso, sino que ayuda 

a mantener las bellezas naturales, convoca mucho 

turismo, convoca gente interesante e interesada, y es 

una alternativa más para el desarrollo de esa zona. 

Así que, por más que nosotros seamos una empresa 

privada, un emprendimiento privado, no necesitamos 

del apoyo estatal, más allá de las autorizaciones co-

rrespondientes. Nosotros cumplimos en forma estricta 

con todas las normativas provinciales y nacionales. Es 

más cuando empezamos el desarrollo de Los Hue-

mules en la provincia de Santa Cruz no había una ley 

de tierras, no se exigía estudio de impacto ambiental 

y nosotros, a pesar de eso, nos autoimpusimos el 

estudio de impacto ambiental para el desarrollo de ese 

emprendimiento. En el caso de El Cóndor lo mismo, 

nos autoimponemos, más allá de lo que dice la ley o la 

legislación, todo lo que sea beneficioso para el desa-

sirven para poder mostrar y difundir nuestro proyecto.

A.A.: ¿Qué tipo de excursiones se hacen?
J.S.: Organizamos cabalgatas, treking y pesca. Tene-

mos paseos y excursiones de todo tipo, desde una 

hora  hasta de siete días de acuerdo al tiempo que se 

queda la gente, a las habilidades para andar a caballo 

y para caminar. Algunos paseos se preparan casi en 

forma personalizada, en función del tiempo y los gus-

tos de cada visitante. 

A.A.: ¿Este desarrollo cómo lo ven las autorida-
des? En realidad estos proyectos, de alguna mane-
ra, son novedosos en esta zona ¿Las autoridades 
como ven esto?
J.S.: Las autoridades provinciales, en el caso de Los 

Huemules, lo apoyaron fervientemente porque eviden-
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rrollo y la conservación. Estas regiones tienen un valor 

diferencial por sus bellezas naturales, sus bosques 

casi prístinos y sus lagos. Por ello debemos conservar-

los y haremos todo lo que esté a nuestro alcance para 

cumplir ese objetivo.

A.A.: Cómo organizan la promoción turística y 
del emprendimiento? Si bien no han empezado a 
hacer el desarrollo inmobiliario, cuanto antes lo 
den a conocer tendrán un público interesado para 
adquirir los lotes. 
J.S.: Si, te diría que el desarrollo del proyecto se 

promociona prácticamente de boca en boca, y funda-

mentalmente por intermedio o a traves de los socios. 

Turísticamente empezamos hace un par de años una 

promoción un poco más proactiva a traves de agen-

cias de turismo de Buenos Aires y del exterior. Esto 

está dando resultado ya que hemos duplicado la ocu-

pación, la cual está distribuida en un 50% de extranje-

ros y un 50% de argentinos. 

A.A.: ¿En promedio la gente que llega aquí cuánto 
tiempo se queda?
J.S.: El año pasado entre dos y medio y tres días por 

persona.

A.A.: ¿Los turistas son turistas esporádicos, o 
turistas ocasionales o familias?
J.S.: Los extrajeros en general vienen una sola vez 

y no repiten, aunque hay algunos que si han vuelto. 

También vienen muchos extranjeros que han vivido 

en la Argentina, entonces vienen todos los años. Y los 
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J.S.: Nuestro punto de aprovisionamiento fundamental 

es Calafate, algunas cosas se traen de Buenos Aires a 

principio de temporada. Sino más o menos cada diez 

días se realiza una pasada por Calafate, principalmen-

te cuando se va a buscar algún pasajero.

Después de estos días en El Cóndor llega el momento 

de partir para continuar nuestro viaje en la Patagonia 

Sur. Realmente es un esfuerzo dejar este lugar para-

disíaco y ya nos hacemos la promesa de volver en la 

primera oportunidad que tengamos. Un lugar donde 

la Naturaleza nos brinda todo su esplendor y cada 

mirada hacia el horizonte es un cuadro que uno no se 

cansa de admirar.

Después de estos días en El Cóndor llega el momento 

de partir para continuar nuestro viaje en la Patagonia 

Sur. Realmente es un esfuerzo dejar este lugar para-

disíaco y ya nos hacemos la promesa de volver en la 

primera oportunidad que tengamos. Un lugar donde 

la Naturaleza nos brinda todo su esplendor y cada 

mirada hacia el horizonte es un cuadro que uno no se 

cansa de admirar.
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argentinos, si, hay muchos que vuelven y hay algu-

nas familias que han tomado El Cóndor como destino 

de vacaciones se quedan más de diez días con sus 

familias.

A.A.: ¿En que época del año tienen abierta la re-
cepción del Turismo? 

J.S.:  Lo abrimos desde octubre hasta Semana Santa, 

aunque en los últimos años se está extendiendo un 

poco más. Esta temporada abrimos el 15 de septiem-

bre y seguramente se va a extender hasta principio de 

mayo.

A.A.: ¿El acceso en la época de las nevadas, se 
torna difícil?
J.S.: No, con el acceso no hay problema. El único in-

conveniente es si ocurre un invierno benigno, con poca 

nieve y muy llovedor. Allí los chorrillos que se forman sí 

pueden cortar los caminos.

A.A.: ¿Cómo se arreglan con todo el tema del apro-
visionamiento ? Porque ustedes están a una punta 
de kilometros del primer lugar poblado


